

La lettre de l'UFMASS

Décembre 2023



UNION FRANÇAISE
DE MÉDECINE D'ASSURANCE
ET DE SÉCURITÉ SOCIALES

ÉDITO



La médecine d'assurance 2.0 dans un monde qui change
Insurance medicine 2.0 in a changing world

A l'heure du bilan du congrès de Strasbourg, je voudrais tout d'abord remercier l'ensemble des adhérents qui ont bien voulu me confier la présidence de notre association.

J'espère me montrer digne de leur confiance, d'autant que ma prédécesseure a placé la barre très haut.

En effet, l'action de Nadine Agosti tout au long des dernières années a été déterminante, tant pour la dynamique interne qu'elle a su impulser à l'UFMASS que pour son implication sans faille au sein de l'UEMASS.

Cette démarche, dynamique, bienveillante, constante, a été consacrée par l'indiscutable succès du congrès de Strasbourg.

Les chiffres parlent d'eux-mêmes : près de 600 inscrits dont 215 Français, participation de 11 DRSM sur 16, un taux de satisfaction de 97 %, sans oublier un bilan financier positif.

A cette occasion, il convient bien entendu de saluer l'implication de Malika Benarab Attou, Marie-Hélène Bost, Magali Percot-Pedrono et François Latil qui ont également œuvré sans relâche pour la réussite de cet événement.

Fort heureusement, ces derniers ont souhaité poursuivre l'aventure avec le même enthousiasme.

Notre bureau s'est également étoffé de 2 nouveaux membres : Omar Tarssissi et Marie-Claude Cabanel qui occuperont désormais respectivement les postes de vice-président et de trésorière adjointe.

Je compte par ailleurs sur les conseils avisés de Nadine Agosti, désormais membre d'honneur, pour m'inspirer dans mes nouvelles fonctions.

A l'aube de ma mandature, je forme le vœu de poursuivre et de développer notre action, en capitalisant sur la réussite du récent congrès. Mon premier objectif est de répondre à quelques-unes des questions qui se posent à nous :

Comment animer notre communauté, notamment au sein de l'assurance maladie ?

Comment partager nos travaux, nos idées sans attendre le prochain congrès européen ?

Comment progresser dans la qualité de notre démarche scientifique et dans notre maîtrise de l'anglais ?

Les suggestions de chacun et chacune d'entre vous sont à ce titre les bienvenues.

Je ne doute pas que nous saurons, ensemble, faire converger nos énergies pour y apporter des réponses et porter la voix de la branche française de l'UEMASS. N'hésitez donc pas à m'adresser vos idées et vos propositions.

Dans l'attente, je vous remercie encore une fois de votre confiance et vous souhaite de très belles fêtes de fin d'année.

Bien à vous tous,

Dr Sophie Ruggieri
Présidente de l'UFMASS





ANALYSE DES COMMUNICATIONS ACCEPTÉES AU CONGRÈS DE L'UEMASS

Dans le précédent numéro de la lettre de L'Uemass, nous avons constaté la forte implication des Français mais aussi de nos collègues francophones belges et suisses dans la production de communication à l'UEMASS.

Cette analyse se devait d'être poursuivie sur un plan qualitatif à partir des résultats.

MÉTHODE

Deux membres du jury donnent une note par communication. La moyenne des deux notes permet de classer le résumé :

0-1: REJET

2 : POSTER

3-5 : COMMUNICATION ORALE / ATELIER

Un comparatif par pays est obtenu par la moyenne des notes.

RÉSULTATS

Sur les 19 pays européens inscrits à l'UEMASS, on constate que 8 ont produit de manière significative (au moins 4 résumés acceptés).

La France occupe la dernière position avec une note moyenne de 2,67. Les Français ont proposé 38 communications qui ont donné lieu à 13 communications orales, 18 posters et 7 rejets.

| AU MOINS 4 RÉSUMÉS ACCEPTÉS | NOTE MOYENNE /5 PAR PAYS | NOMBRE DE RÉSUMÉS ACCEPTÉS |
|-----------------------------|--------------------------|----------------------------|
| Norvège | 4 (3,5- 4,5) | 5 |
| Suisse | 3,7 (2,5- 4,5) | 11 |
| Suède | 3,6 (2-5) | 42 |
| Allemagne | 3,6 (2-5) | 10 |
| Pays-bas | 3,4 (1,5- 4,5) | 27 |
| Moyenne Europe | 3,2 (0-5) | |
| Slovénie | 2,8 (2-3) | 5 |
| Belgique | 2,7 (0-4,5) | 19 |
| France | 2,67 (1-5) | 31 |
| Roumanie | | 3 |
| USA | | 1 |
| Italie | | 1 |

./...

DISCUSSION

Le ratio du congrès est de 2 communications orales pour un poster. Les Français ont donc plus de posters que la moyenne.

Cela est dû pour partie à une demande de poster d'emblée, pour éviter l'expression orale, et les questions, en anglais, et/ou à une note insuffisante qui a amené le jury à dégrader une demande de communication orale en poster.

Les bons résultats obtenus par les pays scandinaves sont explicables. Il y existe des liens étroits avec l'université portant sur la recherche en Sécurité sociale. On estime que la moitié au moins des Suédois vont publier leur travaux en anglais dans une revue avec comité de lecture.

Même sans se fixer des objectifs aussi élevés, nous devrions être capables d'étudier de façon correcte une question réglementaire ou de santé publique.

A noter qu'avec une note de 3,5/5 la DRSM Occitanie fait jeu égal avec les Allemands et les Hollandais.

C'est donc un objectif accessible.

Au plan individuel, tout médecin doit mettre à jour ses connaissances. Or la relecture d'articles critique, l'aide à la rédaction et l'anglais sont enseignés dans les universités. L'échange confraternel est supposé être pédagogique. Mais ceci suppose que l'on entretienne un delta de compétence. Ce n'est plus automatique dans ce contexte.

Au plan collectif, la qualité des informations saisies et remontées par le réseau de l'Assurance Maladie doit être suffisamment fiable pour que la Caisse nationale puisse s'y référer. On ne demande pas à un réseau de concessionnaires automobiles de concevoir des moteurs mais de faire des remontées utilisables des retours des utilisateurs. Le résultat du crash-test auquel nous avons procédé va nous permettre de faire face en prenant appui sur le dynamisme des équipes qui ont performé et, nous l'espérons en entraînant les autres. L'UFMASS va engager une réflexion dans ce domaine en collaboration avec les responsables formation de la Caisse Nationale.

DR FRANÇOIS LATIL

PRÉSIDENT DU COMITÉ SCIENTIFIQUE DE L'UEMASS



STRASBOURG AU CŒUR DE L'EUROPE ET DES EXPOSÉS SCIENTIFIQUES MÉDICAUX DE L'ASSURANCE MALADIE

Nous sommes nombreux à nous être retrouvés du 28 au 30 septembre à Strasbourg lors du Congrès de l'UEMASS.

Le programme était riche, le lieu prestigieux, l'organisation minutieuse, et le moment agréable.

Nous en remercions une nouvelle fois l'équipe organisatrice.

Qu'en est-il de l'aspect scientifique de nos congrès UEMASS, particulièrement celui de Strasbourg ? Quelle est la pertinence des sujets, quels sont les périmètres des thématiques abordées, quels sont les champs d'application dans la vraie vie ? En un mot, quels sont les progrès acquis par les praticiens-conseils participant au Congrès ?

Revenons brièvement sur la genèse des études, côté français. Nos praticiens au premier plan, mais aussi pour la première fois nos infirmier(e)s dans nos régions et notre Caisse Nationale se sont très activement emparé du sujet.

La branche française de l'UEMASS – notre UFMASS, était parmi les plus productives. Les équipes ont recueilli les informations, produit et analysé des données, en ont tiré le sens, tracé les conclusions traduites en anglais.

Les projets ont été soumis comme l'ensemble des études à la validation rigoureuse du Comité Scientifique.

Les études retenues ont été partagées sous différents formats avec des centaines de consœurs et confrères de l'Europe entière et au-delà, analysées, et débattues.

Le constat fait à Strasbourg est celui d'une richesse en qualité et en volumétrie des études, celle d'une robustesse du contenu scientifique de celles-ci, couvrant des domaines très variés de l'exercice du métier de praticien-conseil et d'infirmier de l'Assurance Maladie.

La plus-value essentielle aura cependant été celle de l'accomplissement d'un événement scientifique ayant permis aux participants de réaliser des pro-

grès collant à la réalité de leur pratique professionnelle.

La consultation du contenu des études (voir le site du Congrès de l'UEMASS <https://www.eumass2023.eu/fr/programme/programme>), permet de mieux comprendre la satisfaction globale exprimée par les participants, présentée dans ce numéro de la Newsletter.

Capitalisons sur le congrès de Strasbourg, pour aller plus loin dans la connaissance de nos assurés en utilisant des méthodes scientifiques.

DR OMAR TARISSI

VICE-PRÉSIDENT DE L'UFMASS





COLLABORATION DE MÉDECINS-CONSEILS FRANCOPHONES EUROPÉENS POUR LE CONGRÈS DE STRASBOURG

Le congrès de l'UEMASS est l'occasion pour les médecins-conseils européens de comparer leur pratique afin d'adopter, transposer, ce qui peut l'être d'un système à l'autre.

Le Service médical français de l'Assurance Maladie s'est tout récemment doté d'un outil qui fige les écrits des médecins-conseils après signature du rapport médical de prestations. De fait, le choix des mots utilisés par le médecin-conseil doit être pesé et réfléchi d'emblée afin de ne pas blesser l'assuré, susciter un contentieux basé sur une mauvaise interprétation des écrits tout en restant informatif sur les éléments médicaux relevés par le médecin-conseil pour justifier sa décision.

L'idée de présenter aux médecins-conseils européens présents lors du congrès des propositions de termes pour la rédaction des rapports est née. Le travail de collaboration entre les médecins-conseils français, belges et suisses pouvait commencer.

Nous avons tout d'abord échangé sur le périmètre des activités de chaque médecin-conseil dans son pays, du vocabulaire utilisé par chacun des pays, de la réglementation en vigueur dans un pays.

Puis, nous avons listé les situations, les mots pouvant être litigieux, délicats à transcrire, rencontrés par les médecins-conseils lors de leurs consultations.

Aussi, nous avons déterminé les termes les plus appropriés pour transposer ce qui peut l'être dans un autre. Nous avons pu comparer les formules utilisées dans chacun de nos trois pays.

Nous avons présenté notre travail devant nos confrères européens lors du congrès. Des échanges dynamiques ont eu lieu entre nous.

Ce travail va pouvoir être directement utilisé par les médecins-conseils français au cours de leur pratique quotidienne.

L'ambiance de travail était très sympathique si bien que nous allons poursuivre notre collaboration en vue du prochain congrès.

DR MAGALI PERCOT-PEDRONO
VICE-PRÉSIDENTE DE L'UFMASS

Retrouvez les photos prises par la DRSM GRAND EST
en suivant ce lien :

<https://youtu.be/89JYxpZLOpc?feature=shared>



UNE NOUVELLE ÉQUIPE À L'UFMASS !

Une Assemblée Générale Extraordinaire de notre association s'est tenue le 24 novembre 2023.

Ce fut l'occasion de saluer et de remercier la Dre Nadine AGOSTI qui s'est impliquée fortement en tant que Présidente de l'UFMASS, pour permettre que s'organise le Congrès de l'UEMASS de Strasbourg, avec succès. Nous lui souhaitons une belle retraite méritée.

Le Dr Pascal NICOLLE fut également salué, il fait partie des départs du Conseil d'administration. Bonne continuation à lui.

Nous avons le plaisir d'accueillir la nouvelle Présidente de l'UFMASS, la Dre Sophie RUGGIERI.

Le Dr François LATIL, Président du Comité scientifique de l'UEMASS, est recon-

duit dans sa fonction de Vice-Président au sein de l'UFMASS.

Le nouveau Conseil d'Administration (élu à l'unanimité) est ainsi composé :

- **Sophie RUGGIERI**, Présidente
- **François LATIL**, Vice-Président en charge des questions scientifiques
- **Magali PERCOT-PERDONO**, Vice-Présidente
- **Omar TARSISSI**, Vice-Président
- **Marie-Hélène BOST**, Trésorière
- **Marie-Claude CABANEL**, Trésorière-Adjointe
- **Malika BENARAB ATTOU**, Secrétaire Générale

Le projet de l'équipe est de maintenir la dynamique lancée par la participation des nombreux praticiens-conseils

français au congrès UEMASS de Strasbourg co-organisé par l'UFMASS, avec nos partenaires belges de l'ASMA.

Les objectifs que s'est fixés le CA sont :

- Poursuivre la publication semestrielle de cette Newsletter
- Améliorer la visibilité de l'UFMASS auprès de nos publics (projet d'un web-site)
- Animer notre association et son travail scientifique en vue d'une bonne participation des PC français aux congrès de l'UEMASS
- Travailler à la reconnaissance de la certification EACCME des congrès UEMASS dans le système de Formation Continue des PC français.

MALIKA BENARAB ATTOU
SECRÉTAIRE GÉNÉRALE DE L'UFMASS

Informations numériques

SITE DU CONGRÈS DE STRASBOURG **accessible jusqu'au 23/07/2024**

<https://www.eumass2023.eu/>

SITE DE L'UEMASS **accessible aussi en 2 versions EN et FR**

<https://eumass.eu/fr/>

POUR LA CERTIFICATION EACCME ET L'ÉVALUATION DU CONGRÈS DE STRASBOURG, c'est ici

<https://eumass.eu/eaccme-accreditation/>

BULLETIN D'ADHÉSION UFMASS 2024

ANCIEN ADHÉRENT OU NOUVEAU MEMBRE,
NOUS VOUS REMERCIONS DE VOTRE SOUTIEN



Vous appréciez notre newsletter ? Vous souhaiteriez participer aux travaux de l'UFMASS et à ceux de l'UEMASS ? Rejoignez-nous en devenant adhérent/adhérente. Pour adhérer, merci de remplir le formulaire suivant :

NOM PRÉNOM

FONCTION..... ORGANISME

ADRESSE MAIL

Merci d'adresser votre COTISATION 2024 PAR CHÈQUE DE **20 €** à l'ordre de l'UFMASS à la Trésorière

DR MARIE-HÉLÈNE BOST
DRSM Aquitaine et Centre Ouest
80, Avenue de la Jallère - BP 250
33028 Bordeaux Cedex

Ou écrire à : marie-helene.bost@assurance-maladie.fr